



República

Franqueo
concer-
tado

Año II.—Número 183

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Teruel, Sábado 9 de Julio 1932

CRONICA

El hombre y la máquina

El secretario de la Junta central de Reforma Agraria, ingeniero agrónomo, don Pascual Carrión, ha publicado un libro de 500 páginas en gran formato, que se titula «Los latifundios». En él dice:

«Hay 1.774.104 propietarios rurales que tienen menos de 200 hectáreas. Poseen entre todos 11.366.390, poco más de la mitad de la superficie total catastrada. Corresponde a cada uno un promedio de 6'41 hectáreas. En cambio, entre 12.721 grandes propietarios—de más de 250 hectáreas—reunen 11.068.700 hectáreas, con un promedio de 870 hectáreas, y si descontamos la r petición de las mismas personas como propietarios en diferentes términos, y los conyugues, podemos decir que entre unas diez mil familias poseen muy cerca de la mitad del territorio catastrado de España.» (Página 67.)

nutrir a sus hijos. Pero la civilización se opone a ello. Se opone porque ha inventado artefactos maravillosos que hacen innecesario el brazo del hombre. ¡Oh, esas hoces movidas mecánicamente, que dejan raso, en horas, un opulento y rubio trigall! ¡Cómo las odian los campesinos!...

Este verano he estado unos días en la provincia de Córdoba. Un gran propietario agrícola, viejo amigo mío, quiso llevarme a uno de sus cortijos. Fuimos en automóvil, muy de mañana. La cosecha era espléndida. Los campos de trigo y de cebada tenían una altura inverosímil. Y las espigas, monstruosamente hinchadas, se mecían blandamente, inclinando sus cabezas bajo el ardiente beso del sol andaluz.

Y mi amigo me dijo: —Con veinte hombres y unas máquinas tendría yo bastante para cultivar esta hacienda. Pero no me dejan. He de admitir braceros. He de pagar salarios altos, ¡salarios de dos duros!... Mi padre los pagaba de pesetas. Aquellos eran los buenos tiempos. Ahora, la agricultura es una ruina. Y dicen que nos van a quitar la propiedad. Que nos la quiten. Si nos la indemnizan, lo consideramos un favor.

Le oí en silencio. Su ingenio egoísta de propietario chapado a la antigua era perfectamente respetable. Añoraba el ayer. Odiaba el presente. Se asustaba del futuro...

—Dicen—prosiguió—que es una injusticia que haya latifundios. ¿Por qué? Yo he leído que el latifundio explotado científicamente es la última palabra de la agronomía. Suprime gastos inútiles. Permite la racionalización de los cultivos. ¿Por qué no me dejan que me arregle con unas máquinas y una veintena de operarios fijos? ¿Es que yo no puedo hacer en lo mío lo que quiera?

Me creí obligado a replicarle.

—¿Cuántos propietarios hay en el término municipal de este pueblo?—pregunté.

Hizo un cálculo.

—La verdad es—repuso dudando—que entre diez familias tienen las cuatro quintas partes de las tierras buenas. Lo demás, la otra quinta parte, está muy repartido.

—¿Y cuántos obreros figuran en el censo?

—Dos mil y pico.

—De forma—proseguí—que si dejaran a esas diez familias cultivar sus propiedades como usted quiere no necesitarían arriba de 200 hombres. ¿Y qué hacemos con los otros mil ochocientos?

Perplejo, meditó la contestación.

—Con los otros... con los otros... Que se vayan a las poblaciones grandes.

—Sobra en ellas mano de obra.

—Pues que el Gobierno vea...

Y mudando de conversación, dirigió una mirada a sus campos ópimos.

—¡Lástima de cosechal!...

—murmuró apenado.

¡La máquina agrícola enemiga del bracero!... ¡El progreso engendrando miseria! como dijo Henri George... Vico, el filósofo italiano, consideraba a la civilización, creadora de invenciones, como una serpiente que se muerde la cola.

Pero la República no puede proibir a la máquina. La máquina es libertad y riqueza. La máquina es perfección y abundancia. La máquina redime. La máquina bate en brecha todas las servidumbres. Por haber inaugurado la era de la máquina incansable, limpia, sumisa, rápida, el industrialismo capitalista merecerá siempre la gratitud de los humanos.

Pero en Andalucía y en Extremadura, en la Man-

cha, en Salamanca, los pobres, al verla, aprietan los puños. ¿Cómo poner de acuerdo el progreso y la necesidad? ¿Cómo resolver esa antinomia dolorosa? Dice Marcelino Domingo que con la reforma agraria. ¿Tendrá razón su iatrépido optimismo contra los pesimistas agoreros?

FABIÁN VIDAL
Madrid.

Banco de España TERUEL

ANUNCIO

Habiéndose extraviado el resguardo de depósito transmisible de alhajas, número 3, de pesetas 5.000, expedido por esta Sucursal en 29 de Diciembre de 1930, a favor de doña Adelaida Lozano Daudén, se anuncia al público por segunda y última vez, para que el que se crea con derecho a reclamar, lo verifique dentro del plazo de un mes, a contar desde la inserción de este anuncio en la «Gaceta de Madrid» (21 de Junio próximo pasado), «El Debate» de Madrid y REPÚBLICA de Teruel, según determinan los artículos 4.º y 41 del Reglamento vigente de este Banco, advirtiéndose que trascurrido dicho plazo sin reclamación alguna, se expedirá el correspondiente duplicado del citado resguardo, anulando el primitivo y quedando el Banco exento de toda responsabilidad.

Teruel 7 de Julio de 1932 —El Secretario, L. Frias.

Suscripción para el monumento a don José Torán de la Rad

	Pesetas
Suma anterior.	26.720'00
D. Antonio Buj Galve	175'00
D.ª Encarnación Buj Galve.	25'00
D.ª Pilar Minguella Josa, de Madrid.	100'00
D. Vicente Aboy.	5'00
D. Pelágrin Muñoz.	3'00
D.ª Pilar García.	2'00
D. Alejandro Fruto.	5'00
D. Juan Giménez Bayo	15'00
Un retirado, de Camarena.	5'00
D. Lamberto Montón	2'00
D. Mariano Estevan.	1'00
D. Severo Gracia.	5'00
D. Jesús Marina Martín.	25'00
Suma y sigue.	27.088'00

Anuncie en República.

Centro Radical Socialista

Se cita a todos sus afiliados a la Junta general que celebrará el próximo domingo, 10, a las cuatro de la tarde, para tratar asuntos de interés.

Se ruega precisa asistencia.

El Secretario,
MARIANO AGUAS

Temas de actualidad

EL VERANEIO

¡Bien hayan nuestros remotos abuelos que no conocían la costumbre de veraneiar!

Este mal epidémico, espanto de tantos padres de familia, que no tienen más remedio que vivir con el mundo, atendiendo al porvenir de las niñas casaderas, utilizando como escaparatés del surtido temerino las playas de moda, no tomó cuerpo hasta que con el invento del ferrocarril se solucionó el árduo problema de las comunicaciones.

Antes, para apartarse de los alrededores de Madrid era necesario ser rentista, y aun así y todo, solía emprenderse el viaje por una penitencia necesidad. Cuando mucho, solamente los aristócratas, que habían el solar de sus mayores tierras castellanas o andaluzas y disponían de magníficos coches de caminos, iban a mudar de aires. También tal cual mayorazgo que conservaba el rincón de sus antepasados a seis u ocho leguas de la capital del reino—por e' entonces—alquilaba un espolinque y una mula y partíase muy sosegadamente, aunque no sin haber arreglado antes sus asuntos particulares y haber confesado y comulgado cristianamente por lo que pudiera «tronar», ya que los caminos y carreteras no eran a la sazón un modelo de seguridad para los caminantes que se aventuraban en ellos.

En el siglo XVIII, cuando Carlos III autorizó con su presencia los baños de Trillo, en plena Alcarria, hizo algo de moda acudir a ellos; pero más que por placer y necesidad, porque había ido el rey.

Después tomaron cierto prestigio los de Sacedón y Solán de Cabras, a donde fueron Fernando VII y su tercera esposa, la reina devota y poetisa doña María Josefa Amalia, en busca de la deseada sucesión del trono, y ello dió motivo a que la ingenua soberana escribiese, haciendo alarde de su número paguato, aquella décima que se ha hecho famosa:

«No el buscar una salud que Dios nunca me ha negado; otros fines me han guiado de esta fuente a la virtud. Busco en mi solicitud la pública conveniencia; sigo una probada ciencia y cumplo con mi deber; por mí no quedó qué hacer; obre Dios con su clemencia.»

De nuestros ingenios diecioche-cis, Iriarte solía pasar los bochornosos meses del estío en Gascuña, Moratín en Pastrana y Samaniego en su terruño alavés. Los cómicos eran los únicos que entonces como ahora estaban casi de continuo con el equipaje a cuestas.

Isabel II fué quien puso de moda el veraneo en la playa de San Sebastián, y de entonces hasta ahora ha sido la hermosa «Concha» guipuzcoana el estanco y azotea de Madrid.

Más devotos tiene aquel santo en llegando este tiempo que todos los bienaventurados de la corte celestial.

Hay quien todos los días del año se priva de una cantidad que va guardando en el fondo de una hucha, y en llegando el estío abre su caja de ahorros y se marcha a un puerto de mar, aunque no sea más

que por el breve espacio de una semana.

No bastó para desterrar la costumbre del veraneo ni aquella campaña del gran cronista Eusebio Blasco ni que don Francisco Silvea declarase desde su altura de la Presidencia del Consejo de Ministros que «Madrid en verano, con dinero y sin familia, podía competir con Baden-Baden.»

DIEGO SAN JOSÉ

AMA JOVEN

se ofrece para criar en su casa, leche de quince días. Razón Miguel Fortea, capataz de camineros en Manzanera.

Libros y revistas

«Crónica», la gran revista del domingo, publicará el próximo 10 de Julio:

Los apuros de una artista que tiene que conceder interviús a reporteros de periódicos de distinta tendencia y quiere ser agradable a todos ellos; continuación de la sensacional novela «La Venus Bolchevique», los preparativos veraniegos de Lolín y Bobito, el célebre cuento siciliano «Hidalguía rústica».

Banda municipal

Programa del concierto que en la Glorieta de Galán y Castillo, dará mañana, a las diez de la noche:

- 1.ª PARTE
 - 1.º Día de Sol (P. D.), S. Martí.
 - 2.º Serenata de la zarzuela María de los Angeles, R. Chapí.
 - 3.º Alborada gallega, P. Veiga.
- 2.ª PARTE
 - 1.º Intermedio de la zarzuela Alma de Dios, J. Serrano.
 - 2.º Bailables de la ópera Himno al Amor, J. Gómez y Alonso.
 - 3.º Marquesa del Triánón (P. D.), P. Espert.

VERANEIO HIPERTENSOS, NEFRITICOS, GOTOSOS, ORTRITICOS, NERVIOSOS

- Lo más sano. . . Corconte
- Lo más fresco. . . Corconte
- El clima más tónico. . . Corconte
- Vuestra salud. . . Corconte
- El mejor lavado de sangre. . . Corconte
- Hotel para todas las clases, con precios módicos. . . Corconte
- Donde mejor se come. . . Corconte
- Pedid urgente habitaciones a la Administración CORCONTE, Muelle, 36, Santander

Lea «República»

Los desesperados de la vida

PRIMERAMENTE INTENTA AHORCARSE Y DESPUES SE DA DOS GOLPES CON UN HACHA... Alcalá de la Selya.—En ocasión de encontrarse sola en su domicilio la vecina Ramona Rajadel Igual, de 32 años, intentó ahorcarse atándose una cuerda, rompiéndose ésta sin conseguir su propósito.

SE VENDE

una máquina de hacer medias completamente nueva. Informes en la Administración de este periódico.

Riñen por resentimientos y uno de los contendientes resulta herido de una perdigonada

Albalate del Arzobispo.—El Mariano López Lucaea y sus hermanos políticos José Gracia Ferrer y Juan Cabello, cuestionaron y riñeron por cuestión de intereses y antiguos resentimientos.

AVISO

Se venden periódicos viejos a precios ventajosos. Informes en esta Administración.

Contra la reacción, la razón

Más importancia de la que se merece, es la que se va dando a manifestaciones y actos en los que muchos creen observar una reacción en un sentido antirrepublicano, cuando basta tan solo analizar los hechos y las personas, para sacar la consecuencia de que no son más que gritos de histerismo cual dämise-las a las que se las priva de un capricho, como antes era el tener sometida la vida nacional a esa masa social que nos tuvo bajo el yugo de una tiranía absurda e incomprensible.

nes, quedan empequeñecidas, anuladas, ante la razón incontrovertible de que el pueblo es republicano; y si se quiere yo admito una reacción también que es unconvencimiento: se reacciona sí, pero no en un sentido republicano o de rechista, cuyos términos parecen querer confundirse, sino en el sentido de paz y concordia, que nadie puede rebatirme que no sean compatibles con un izquierdismo sensato.

LUIS GIL SASTRÉ

Temperatura

Datos facilitados en el Observatorio de esta capital: Temperatura máxima de ayer, 22'7 grados. Idem mínima de hoy, 10. Dirección del viento, N. Presión atmosférica, 688'8. Recorrido del viento, 138.

Fatal accidente

UN CARRO VUELCA POR UN TERRAPLEN, RESULTANDO MUERTO SU CONDUCTOR. Torrijo del Campo.—En el kilómetro 114 de la carretera de Alcolea, término municipal de este pueblo, volcó por un terraplén un carro que conducía el vecino de Alba, Dionisio Clavero Puente, de 54 años, resultando muerto éste.

SE ALQUILA

un local próximo al Mercado, amplio para garaje o para almacén. Razón Eudaldo Alcaine.

DESPUES DE UN CONSEJO DE GUERRA

Como dijimos, ayer se celebró en Zaragoza el Consejo de Guerra seguido contra el vecino de Teruel Nicolás González, por publicación de un artículo injurioso para el Cuerpo de la Guardia civil. Se dictó sentencia, condenándole a seis meses de arresto.

Establecimientos de turno

Mañana estarán abiertos al público los siguientes: Farmacias de La Bola y López Pomar. Estancos de las calles Democracia, Paseo de Galán y García y Arrabal.

Ayuntamiento

En esta Secretaría municipal, y por término de ocho días, han quedado expuestos al público los padrones de arbitrios sobre vacas y cabras lecheras.

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

NACIMIENTOS Ramón Polo Carbajo, hijo de Ramón y Matilde. MATRIMONIOS Conrado Domingo Pérez, de 28 años, soltero, con Victoria Gómez Pérez, de 20, soltera. DEFUNCIONES Miguela Navarro Corbalán, de 82 años, a consecuencia de senectud. San Julián, 20

Comisión que se constituye

Esta tarde, en el Gobierno civil, se reúne para constituirse la Comisión gestora de la Cámara Agrícola, con arreglo a reciente disposición del Ministerio del ramo.

Bolsa de Madrid

CAMBIOS FACILITADOS POR LA SUCURSAL DEL BANCO HISPANO AMERICANO

Table with financial data including Fondos Públicos, Cédulas, Acciones, and Monedas. Columns list instrument names and values in Pesetas.

Crónicas femeninas

El secreto de la felicidad en el matrimonio

Como consecuencia de mis continuos viajes y de haber observado la vida de distintos pueblos de la tierra, he llegado a la conclusión de que el matrimonio no debe mirarse sólo desde el punto de vista puramente sentimental. Creo que el sistema continental, donde los matrimonios si no son arreglados por los padres, sí, por lo menos, con su completa colaboración, presenta varias ventajas sobre el método británico de dejar que un problema tan importante sea resuelto por la propia juventud.

la de los jóvenes que sólo tienen de común la emoción d un instante más o menos duradero?

Uno de los secretos de la felicidad matrimonial es no sentimentalizar ni dramatizar el matrimonio.

Otro factor de importancia es la edad. Son pocos los hombres que se casan jóvenes, y por lo tanto no es a la edad de éstos a la que me refiero, sino a la de las muchachas, muchas de las cuales se casan antes de haber disfrutado de la libertad que todo ser humano tiene derecho a gozar.

Creo que la mujer no debe tener menos de veintidós o veintitrés años al aceptar la responsabilidad que supone el matrimonio. Debe comprender perfectamente lo que hace cuando liga su vida a la de otra persona, y a mi juicio solo es posible formar una opinión cuando se ha movido en el mundo con cierta independencia durante cuatro o cinco años.

El éxito del matrimonio es en gran parte cuestión de adaptabilidad. Reconozco que hay miles de mujeres que al casarse piensan que pueden moldear a su gusto a su marido y asegurarse de este modo una felicidad permanente. Estas mujeres son víctimas de un espejismo engañoso y han de abandonar pronto su ilusión.

Los caracteres pueden modificarse algo, pero solo un carácter débil se deja influenciar. Siento poca simpatía por aquellos matrimonios tracasados por el deseo de uno de los cónyuges de dominar al otro. Creo que ambos deben aceptarse tal y como son. Pensar que la «influencia» puede alterar esencialmente un carácter es pretender el fracaso. Uno de los más crueles engaños, alimentados siempre por un mundo sentimental e irreflexivo, es decir a una mujer que su influencia puede mejorar a un hombre.

Sé que hay personas que están apasionadas de tal modo que no ven a su compañero desde un punto de vista real. Por esto el sistema extranjero en el cual los padres tienen tanta intervención, no debe condenarse como desprovisto de ventajas y méritos. Durante mi visita a Suramérica, donde mi marido fué presidiendo una comisión, pude comprobar que los hogares eran más felices que los nuestros. Naturalmente, quise descubrir la razón... Creo que se debe a que por lo general los matrimonios se hacen buscando la adaptabilidad entre sus dos miembros y también porque la mujer-suramericana combina y hace compatible la extraordinaria devoción a los hijos con el cuidado de su persona.

Las mujeres turcas que visité en los harenes, me parecieron encantadoras pero me trataron con una consideración que difícilmente puede explicarme. Más tarde encontré la solución al enigma. Me compadecían, porque, aunque yo era joven, mi marido me permitía ir con el rostro descubierto y esto, para una mujer turca de aquella época, se interpretaba como muestra de desafecto.

Pero volvamos a un tema más serio. Contó en que mis lectores no confundirán la «influencia con el interés», porque mientras, creo que ningún hombre, que merezca el calificativo, puede modificarse fundamentalmente por la influencia de su mujer, creo también que la participación de la esposa en los negocios e interés del marido puede ser beneficioso para él y que las indicaciones hechas por ella, pueden tener un valor muy definido y estimable.

Acaso uno de los secretos del matrimonio feliz, está en el acierto de la elección por parte de la mujer. En estos días, el matrimonio

Libros y Revistas

De cuantas producciones científicas o literarias, se nos remitan dos ejemplares, haremos un estudio o juicio crítico, en nuestra sección de Bibliografía

no es la única carrera para una mujer atrayente y si prefiere el matrimonio a una carrera independiente, debe ser bajo la idea de que el fracaso o el éxito de un matrimonio, depende en gran parte de la mujer.

Adaptación y ajuste son las dos medidas que la mujer debe seguir, cumplimentadas con un buen espíritu y sentido perfecto del humor.

Maridos y esposas, deben ser compañeros y amigos, deben ser que se sientan ligados por los irrompibles lazos del afecto. Que estos lazos serán las columnas que soporten la felicidad del hogar.

LADY D'AMBERSON

HACIENDA

PERSONAL Ha sido nombrado, provisionalmente, liquidador de Utilidades de esta Delegación el de la de Zaragoza, don Marcelino Valentín Sánchez Cámara.

Se conceden 3 meses de licencia, para asuntos propios, al profesor mercantil don José Pérez Guadón.

Mejoras locales

En la plaza de Castel, cuyas obras de pavimentación están a punto de terminarse, han comenzado a colocarse las artísticas farolas de cemento centrífugo que la han iluminar.

También está bastante adelantada la obra de pavimentación de la calle de Valencia.

¡VAYA UN HIJO!

AMENAZA DE MUERTE Y MALTRATA A SUS PADRES

Calamocha.—Por amenazar de muerte y maltratar de obra a sus padres ha sido detenido el vecino Luis Loma Villalta, de 27 años.

La madre del «carinoso» hijo sufre diversas lesiones.

Diputación

Esta noche, a la hora de costumbre celebra sesión ordinaria la Junta administrativa.

Notas de Sociedad

Han llegado: De Madrid y Zaragoza, nuestro querido diputado y director Gregorio Vilatela. De Vitoria, nuestro buen amigo don Rogelio Pastor. De Madrid, el contratista don Andrés Estevan. De Sigüenza, el cajero de la sucursal del Banco don Pascual Martín y familia. De Alicante, la esposa y el señor padre del gobernador civil don Manuel Pomares Monleón.

Han salido: Para Cella, el farmacéutico don F. bián Ballarín. Para Terriente, el propietario don señor Lafuente.

NATALICIO

Dió a luz un niño la esposa industrial don Ramón Polo. Enhorabuena.

POR PROMOVER ESCANDALO

Los vecinos de Teruel José Lázaro Mallaén e Isidro Valero Alpuente, han sido denunciados por promover escándalo en el Teatro Marín el pasado jueves.

Vendo piano

en inmejorables condiciones de uso. Facilidades de pago. Razón: en esta Administración.

INFORMACION GENERAL

Después de los desórdenes comunistas, en Villa de Don Fadrique reina tranquilidad

Don Marcelino Domingo dará mañana una conferencia en Toledo y el próximo sábado en Zaragoza

La minoría radical socialista presentará una enmienda de importancia

Servicio telefónico con nuestra Agencia en Madrid «Prensa Latina»

La marcha de las Cortes

Madrid, 9.—Terminada la sesión, el señor Besteiro habló con los periodistas, diciéndoles:

—Esta tarde tenía el propósito de poner a discusión la cuestión de la Trasmatlántica, a requerimientos de la comisión y del ministro de Marina; pero no ha sido posible por lo extenso de la proposición incidental sobre los deportados de Bata.

Irán el martes a primera hora. Ya saben ustedes que se ha alterado el turno de los debates.

El martes Estatuto por la tarde, en vez de reforma agraria, y seguiremos alternando como hasta aquí.

De orden de discusión no tengo más que decirles a ustedes.

Un periodista le preguntó si le habían comunicado oficialmente la designación de presidente del Tribunal de Responsabilidades, y contestó que no.

—Unicamente—añadió—la minoría conservadora republicana ha designado al señor Gusano como suplente de dicho Tribunal.

Por último manifestó: —Por ahora no habrá reunión de jefes de minoría.

El señor Besteiro, hablando de las últimas sesiones, ha dicho que no le

ha sorprendido la pasión de estos días, porque era natural que aumentara el interés por un asunto de tanta importancia.

—Por fortuna—añadió—en nuestro Parlamento estos momentos pasionales son poco frecuentes.

Yo sigo optimista en lo que respecta a reforma agraria y Estatuto.

Este es un momento crítico y no se puede decir que hayamos salido de la crisis, pero sí que vamos camino de vencerla.

En cuanto a mi conferencia de ayer con el señor Azña, claro es que se habló de los obstáculos del Estatuto; es natural que el Gobierno se halle preocupado, pero aun no ha dado la fórmula concreta a su preocupación.

Los radicales socialistas y el Estatuto

Madrid, 9.—Se concede gran importancia a la enmienda que anuncian los radicales socialistas para cuando se trate del título de Justicia del Estatuto catalán, enmienda que parece ser que no aceptan los catalanes.

Esto podría dividir temporalmente a la mayoría gubernamental.

Una nota interesante del Consejo del jueves

Madrid, 9.—El Consejo del jueves celebrado en el Palacio Nacional, parece que tuvo un interés extraordinario que repercutió en la Cámara.

A última hora de la tar-

de se hablaba de un probable cambio de postura del Gobierno con relación al Estatuto.

Los rumores se intensificaron y tomaron cuerpo al reunirse precipitadamente la minoría catalana.

Parece ser que durante el Consejo en Palacio, el señor Alcalá Zamora habló de ciertas sugerencias recibidas, y entonces el señor Azña se limitó a preguntar si seguía contando con la confianza del jefe del Estado, y ante la contestación afirmativa del Presidente de la República, Azña prosiguió informando sobre un proyecto de Guerra.

Hoy la situación política se ha despejado en absoluto, y se afirma que el Gobierno está más unido que nunca.

El señor Azña hará en breve una declaración ministerial sobre los puntos más importantes del Estatuto.

La reunión de la minoría catalana no tuvo la importancia que se le atribuyó.

Después de los sucesos de Villa Fadrique

Madrid, 9.—A primeras horas de la tarde recibió el ministro de la Gobernación a los periodistas, manifestándoles que las noticias que tenía de Villa Fadrique acusaban normalidad completa.

Se trata—dijo—de un foco de comunismo, aislado, pues en los pueblos inmediatos no se tenía la menor noticia del movimiento.

Este era dirigido por uno de los médicos del pueblo que desde hace tiempo venía haciendo una intensa campaña revolucionaria.

Por último dijo que hoy esperaba los informes oficiales del gobernador de Toledo.

Descarrilamiento

Almansa.—El tren correo de Valencia procedente de Madrid descarriló próximo a la estación de Villar.

Se sabe que han resultado doce heridos, ninguno de gravedad.

De madrugada en Gobernación

Madrid, 9.—El ministro de la Gobernación, al recibir esta madrugada a los periodistas, les manifestó que había regresado de Villa de Don Fadrique el general Cabanellas y mañana volverá a dicho punto

para asistir al entierro del Guardia civil muerto.

También dijo el señor Casares que había dado orden, en vista de la tranquilidad que reinaba en el pueblo, de que parte de la Guardia civil concentrada se retirase a sus puntos de procedencia.

Dijo finalmente que la Guardia civil había sido ovacionada al desfilar por las calles de Villa de Don Fadrique.

Marcelino Domingo hablará mañana en Toledo y el sábado en Zaragoza

Madrid, 9.—El ministro de Agricultura manifestó a los reporters que mañana iría a Toledo para dar una conferencia sobre política actual y Estatuto catalán y que invitado galantemente el próximo sábado dará otra conferencia sobre idéntico tema en el Círculo Mercantil de Zaragoza.

Huelga conjurada

Palma de Mallorca, 9.—Ha sido conjurada la huelga general que se tenía anunciada para hoy.

UN RUMOR

Badajoz, 9.—Durante la tarde de ayer se vió en distintos lugares a dos individuos elegantemente vestidos acompañados de un chófer.

Se dice que visitaron a una personalidad y luego se internaron en Portugal. Corren rumores que relacionan el viaje de estos sujetos con la agresión del señor Gassols.

Por agredir al padre mata al hijo

Zaragoza, 9.—En el pueblo de Codo, Vicente Valero cuestionó con el vecino Nicolás Pérez.

Este contestó a Vicente con una bofetada y el agredido enarboló un garrote y descargó un golpe contra Nicolás con tan mala fortuna que en lugar de alcanzar a éste, dió el golpe de lleno a un niño de once meses, que llevaba en brazos, quien a consecuencia de la herida falleció a los pocos momentos.

Una flor que resulta cara

Madrid, 9.—Ayer noche fué a poner un mensaje telegráfico a la Dirección de Telégrafos don Manuel Ignacio Senante, hijo del di-

rector de «El Siglo Futuro».

Llevaba una flor de lis en la solapa y fué denunciado por alguien.

La policía le detuvo y le llevó a la Dirección general de Seguridad, donde le ha sido impuesta una multa de 300 pesetas

No hay acuerdo definitivo en la construcción de los dos barcos

Madrid, 9.—El diputado señor Manteca preguntó en la Cámara al señor Azña si se habían ocupado en el Consejo de la mañana del pleito provocado por la construcción de dos barcos para la Trasmediterránea.

El Presidente del Consejo contestó que sí; pero añadió que no se había tomado acuerdo sobre el particular por estar en tramitación el recurso gubernativo interpuesto por el representante de la Trasmediterránea contra la adjudicación a los astilleros bilbainos de la construcción de los dos barcos, o sea que está «subjudice.»

Otra huelga solucionada

Vitoria, 9.—La huelga general ha terminado por completo, habiéndose reintegrado al trabajo todos los obreros.

Las fuerzas se han retirado de las calles.

El gobernador ha publicado una nota oficiosa previniendo contra los desmanes de los obreros parados.

Ha regresado a Zaragoza la fuerza de asalto que vino con motivo de la huelga.

SE VENDE

la casa número 48 sita en las Cuevas del Puente de Pierrad. Informará Alejandro Paola.

Estar suscrito a
República

es tener la certeza de estar al corriente de todo cuanto ocurre en nuestra provincia. Centros oficiales, conflictos sociales obreros, asuntos políticos, ecos de los pueblos, sucesos, etc., etc., lo encontrará el lector.

República

el periódico de mayor tirada en la provincia, es a la vez el de más amplia información.

Bombas Siemens

para riegos, autos caleros e industriales.
PRESUPUESTOS SIN COMPROMISO
Siemens Industria Eléctrica S. A.
Pascual y Genis, 6 - Teléfono 14432
VALENCIA

TARJETAS de VISITA
se hacen en la imprenta de este periódico



Anuncie en REPUBLICA Anuncie usted en REPUBLICA

Ofrezco a mis clientes
LAS PISTOLAS
ASTRA



en todos los calibres, tamaños y acabados, por ser las únicas que me inspiran confianza. De carencia absoluta de ENCASQUILLAMIENTOS. De triple seguro. Imposibilidad de accidentes fortuitos.
FACILITO DOCUMENTACION Y LICENCIAS
Segundo Asensio
Joaquín Costa, 45.—TERUEL

MATADERO PUBLICO

RESSES SACRIFICADAS EN EL DIA DE HOY

TABLAJEROS	Cerreros	Corderos	Ovejas	Terneros	Vacas	Cerdos	M. Caballos	Cabras	Toros
Luis Julián				3				1	
Hijos de Carmen Yuste	2	5							
Francisco Ripol		3	5						
Domingo Abril		4	3						
Longina Soriano		3	2						
Diego Pumareta	2	6							
Joaquín Martínez	1	4	1						
Clara Paricio		8					1		
Viuda de José Murria	2	2	2						
Martín Abril		2	8						
Mariano Ubé	2	4	2						
José Torres		5	1						
Raúl Lario	1	2	1						
Cristino Soriano		4	2						
Eugenio Salas		2	1						
Vicente Estevan		2							
Felipe Vicente		6	1						
Pascual Maicas		6					1		
María Martín							1		
Manuel Mesado		2	2						
Casimira Bejarano							1		
Joaquín Higón		3	2						
TOTALES	8	71	27	13			1	4	

Vertical text on the left margin, partially cut off.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 En Teruel, al mes. 1'50 pesetas
 Fuera, al trimestre. 6'00 »
 Anuncios Reclamos y Esquelas
 según tarifa.



República

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
 Plaza de Bretón, núm. 6
 Teléfono 130
 Toda la correspondencia al Administrador

Año II.—Número 183

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Sábado 9 de Julio 1933

La reforma agraria en la provincia de Teruel

Hemos seguido con atención cuanto se ha dicho en el Congreso de los diputados, en la discusión de la totalidad de la Ley de Reforma Agraria; habiéndose destacado la intervención oportuna de los diputados por Teruel, señores Vilatela y Feced, marcando claramente, rotundamente, sin suturugios ni medias palabras que dejen lugar a dudas la orientación y finalidad de dicha reforma, como corresponde a la ideología del partido democrático a que pertenecen, remachada por el ministro de Agricultura en su intervención dando fin a dicho debate que resume así, «Tres finalidades tiene este proyecto, que son: 1.ª remediar el paro obrero, 2.ª redistribuir la tierra y 3.ª racionalizar la economía agraria» a que tan cumplidamente responde el proyecto según prueba en su discurso.

A través de todos los votos particulares y opiniones que se han emitido en tantos días de discusión en el Congreso, hemos visto disparidad de criterios respecto al alcance de la reforma, en cuanto a las tierras que se habían de expropiar, en cuanto a su indemnización, en cuanto a los asentamientos, en cuanto a los medios económicos con que se cuenta, en cuanto a quien se ha de encargar de llevar a la práctica su ejecución, etc., etc.; y en cambio ha habido unanimidad de criterio y opiniones en cuanto a los bienes comunales se refiere, coincidiendo todos en la necesidad de rehacer dichos bienes, reintegrándolos a los comuneros, bien sean estos Ayuntamientos o comunidades de éstos.

En nuestra provincia, pasa casi con indiferencia o como si no nos afectara esta ley, por no haber grandes latifundios, o si los hay no afectarlos la expropiación por ser estos bosques y terrenos de pastos no susceptibles de cultivo y por la falta de organización del obrero campesino, que con su gran sobriedad (llamémosla miseria) y la emigración, va resolviendo sus crisis, sin promover conflictos de orden público como en otras regiones; siendo así que tiene una importancia tan capitalísima para la vida de muchos de nuestros Municipios, por la exacción de pago de 20 por 100 de propios, que propone el señor ministro de los aprovechamientos de sus bienes, y sobre todo por la gran vitalidad que se dará a los Municipios reconstruyendo su patrimonio al devolverles sus bienes comunales, que por desidia, abandono o ventas ilegales, puesto que son inalienables, les han arrebatado.

Después de un año de República, y sobre todo al implantarse la Reforma Agraria, debían de estar enterados todos los partidos políticos de la provincia, de las ventajas que su implantación traerá a la misma si reivindica sus bienes comunales, haciendo una intensa campaña de divulgación de la Ley de Reforma Agraria y de ciudadanía, luchando todos, en noble emulación, para alcanzar lo antes posible la reconstrucción de las haciendas locales por rescate de sus bienes comunales perdidos.

Existe en nuestra provincia, la comunidad de Santa María de Albarracín, fundada según la tradición, por el rey don Jaime I el Conquistador, por donación de las sierras universales de Albarracín a sus habitantes, por la ayuda que le prestaron los serranos de su comarca, en la conquista de Valencia, constituida según unos, por 22 pueblos, según otros, por todos los del partido de Albarracín, aun cuando hoy no pertenecen algunos a la comunidad, por no haber pagado en

calcula en unos CIENTOS MILLONES DE PESETAS aproximadamente, en la actualidad y en seis u ocho millones el de los ganados que pastan en sus montes, ascendiendo a otro tanto el valor de los montes que según se dice, pertenecían a la comunidad y hoy no pertenecen, en los cuales han hecho y siguen haciendo sus propietarios verdaderas talas, y que con esos bienes bien administrados, estos pueblos de la sierra de Albarracín, podrían pasar de su miseria actual a un verdadero bienestar, resolviendo todos sus problemas de comunicaciones, reprobación forestal y ganadería, etc., por sus propios medios, evitando la emigración de sus habitantes que hoy agravan el problema del paro obrero en los puntos a donde emigran y volviendo a ser esta región una de las más ricas y libres de España, como lo fué en tiempos pasados.

Jabaloyas 22 de Junio de 1932.
 JOSÉ GÜEMEZ
 E. BERBERENA
 MARCIAL LÁZARO

Máquina segadora
 atadora, marca «Cornik».
 Se vende seminueva y a toda prueba. Razón, Santiago, 10, 1.ª puerta. Teruel.

CARTA DE PARIS

Víctimas de la elegancia

El volante de los automóviles es ya del dominio público. Se ha perdido el respeto y el miedo a estos vehículos. Unos conduciéndolos y otros desafiándolos, desde el arroyo, nutren, con su torpeza o con su inconsciencia, la sección de sucesos de todos los cotidianos mundiales. En realidad es fácil conducir. Aprenden los más torpes y los más lerdos. Naturalmente las señoras que podían sustraerse a tan elegante y sencillo deporte. Un lindo cupé, de acertadas líneas y buena marca, llevado por una bella damisela, sirve de ornamentación a los paseos y a las rúas de las mejores urbes europeas o americanas. Para las esclavas de la moda esos cochecitos aumentaron la lista de sus necesidades. A los vestidos, a las joyas, a los pertumes, a los juegos de salón y de campo se adiciona ya el automóvil que distrae las primeras horas de la jornada.

Es fácil conducir; pero hace falta saber conducir. El mundo que remeda desdeñar algunos viajes que hizo la moda en la postguerra, como las comedias de vanguardia, los desvaríos rojos o blancos zurcidos a la política de varios pueblos y las extralimitaciones del feminismo, subraya, en las páginas de toda la prensa, un dramático acaecimiento de que fué protagonista una aficionada al volante en el bosque parisiense de Bolonia.

La esposa de un diplomático venezolano acudió al concurso de elegancia automovilista femenil, que París celebra, sobre una espléndida «linousine», dispuesta a deslumbrarnos con su destreza. El organizador del espectáculo extrema con la dama extranjera las deferencias y las cortesías, contempla ella el espectáculo, para las trivialidades usuales en estos lances y torna a su automóvil para mostrar la habilidad, su envidiable posición y su buen gusto que la consienten manejar un costoso vehículo.

Pero a la simpática americana se le olvidó el pedal en que debiera situar uno de sus pies breves y apretando imprudentemente el acelerador se lanza contra una muralla de espectadores, a diez de los cuales

produce graves heridas. Nublado el discurrir y olvidadas todas las maniobras pertinentes, la azorada conductora hace con los pies y con las manos todo lo opuesto a lo que el caso y el yerro reclamaba. La providencia, muy gentil con la dama cuya ofuscación seguía enviando gente al próximo puesto de socorro, hizo que el coche se calase cuando un árbol—uno de esos árboles que a los automovilistas bisoños les salen a carretera—se dispuso a despertarla de su necesidad, o, tal vez, a dormirla para siempre.

Cualquiera puede acometer una imprudencia o uno de esos errores cuya contera es un charco bermejo. Pero aquí, más bien que de un error momentáneo, que cualquier habituado a conducir subsana raudamente, se trata de una víctima de la elegancia, de esa necesidad, casi siempre cómica y ahora trágica, de ser elegante. Demasiadas personas precisan hacer lo que la moda manda, se halle o no se halle de acuerdo con sus posibilidades, con sus condiciones o con sus actitudes. Y eso, que dió siempre lugar a innumerables tragedias calladas, produce hoy otra que adquiere extrema resonancia y la actualidad nos ordena glosar.

LUIS ARQUERO

RUEGO

Se hace muy insistente a los señores suscriptores, de fuera de la capital que tejan liquidación algún anuncio, para que se sirvan a la brevedad posible ponerse al corriente en el pago, bien con sellos de correos, giro postal o en la forma que más les acomode, en la seguridad de que lo agradecerá muy de veras

LA ADMINISTRACIÓN

EDICTO

Don Manuel Bernad Dolz, accidentalmente alcalde-presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta S. H. ciudad.

Hago saber: Que por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento, se abre concurso de urgencia por término de diez días hábiles, para cubrir la plaza de aparejador municipal ayudante de Arquitectura con carácter interino y hasta 31 de Diciembre del año en curso, con el haber mensual de 416'66 ptas., presentando los concursantes sus correspondientes solicitudes acompañadas de cédula personal corriente, título profesional, partida de nacimiento y certificado de antecedentes penales en la Secretaría de esta Excmo. Corporación durante los diez días hábiles siguientes al de la publicación de este Edicto en el «Boletín oficial» de esta provincia y durante las horas hábiles de oficina.

Teruel a 7 de Julio de 1932.
 MANUEL BERNAD

Teatro Marín

Mañana, como está anunciado, se rodará el interesante film ruso «Hacia Siberia», película sonora de gran renombre.

Sabemos que el empresario, señor Esparza, que se encuentra en Barcelona, ha contratado, para en breve, un espectáculo muy interesante, del que procuraremos dar más detalles en sucesivos números.

Bajo la égida del Elefante Blanco

La tragedia grotesca del rey Siam

La peripecia revolucionaria de Siam tiene su parte de tragedia y su parte de sainete. El lado dramático afecta a un pueblo de diez millones de habitantes, que nunca ha disfrutado de las libertades más elementales, pero que ahora pasaba, además, hambre. El lado grotesco comprende a un rey, forzado por la tradición a cumplir los severos deberes de una religión primitiva, cuando su educación y sus gustos le acercan a todos los refinamientos de la civilización, y obligado, por el peso de la corona, a ser un tirano, cuando su más vehemente deseo es llevar una vida cómoda y sibarítica.

La resolución del problema, para el pueblo, no es fácil: con un rey o con otro, con una u otra forma de monarquía, continuará, de hecho, el privilegio de casta, y la escasez la sufrirán exclusivamente los humildes. Para el rey, tampoco es sencillo el conflicto. Dejar el trono es suprimirse preocupaciones arduas: pero es, también, prescindir de la lista civil. La transformación de la monarquía absoluta en constitucional le conserva sus espléndidos honorarios, pero le añade enojos.

En este trance, la conducta del pueblo y la del monarca son perfectamente lógicas. El pueblo sabe que nada le será más dañoso que el régimen actual, y procura derribarlo. El rey medita largamente el pro y el contra de la claudicación y de la abdicación; no se determina a tomar partido y, al fin, se le ocurre lo mismo que a todos los reyes, presidentes o simples alcaldes de voluntad floja y excesivo apego al Poder: dar una evasiva y hablar de su mala salud.

La monarquía padecida por siameses era, en efecto, absoluta, pero de un absolutismo relativo. El verdadero absolutismo imperó en Siam hasta hace ciento cincuenta años: un absolutismo medieval, que concedía al rey todos los derechos, incluso uno muy poco agradable para él: el de ser el más valiente de todos sus compatriotas.

Hubo un monarca que no pudo ostentar este campeonato: un general entró en palacio, con el sable desenvainado, trincó al rey en el propio salón del Trono, lo encerró en una fortaleza y se colocó en el sitio vacío.

Este general, llamado Chakhri, fundó una dinastía que todavía reina, y sus súbditos le erigieron un monumento como a un héroe nacional. En cuanto al rey destronado, ha pasado a la posteridad como un monstruo, cuando, probablemente, no era más que un cobarde.

Desde ese día, tan lejano, Siam fué oficialmente un «país de hombres libres»—«Muangtai», en lengua indígena—y, en realidad, una oligarquía familiar entronizada sobre la fuerza y la superstición. Sólo para despistar aceptaban los monarcas algunas modificaciones puramente formales en su sistema de gobierno. Pero el rey continuaba siendo un ser divino e intangible, inspirado por Buda y protegido por el Elefante blanco, ante cuya sagrada trompa se inclinaban los siameses más rebeldes.

El último rey de una pieza que hubo en Siam fué Chulalongkorn, padre del actual. Tuvo en las manos el cetro durante cuarenta y dos años y supo hacer compatible el budismo más ortodoxo con una extraordinaria destreza política. Los territorios contiguos a Siam eran todos vasallos: Indochina, de Francia; Birmania, de Inglaterra. Chulalongkorn no sólo se libró de dominaciones ajenas, sino que venció

reiteradamente a los reyezuelos domesticados de los contornos. El Elefante blanco le fué propicio en todo: en las guerras, en las cosechas de arroz y en la colonización del caucho. Verdad que Chulalongkorn le pagaba en buena moneda de gratitud y admiración. Durante uno de sus viajes, un Municipio portugués quemó en su honor una magnífica colección de fuegos artificiales: como remate de la fiesta hizo arder un elefante blanco, truido con bengalas y cohetes. Chulalongkorn abandonó «sin contenti» Portugal, sin despedirse de nadie, y estuvo a punto, al llegar su país, de declarar la guerra a los de Braganza.

Rama IV, hijo de Chulalongkorn, tuvo menos suerte. Sin guerra que ganar, en el exterior, y con fermentos revolucionarios dentro del país, pasó por el trono sin pena ni gloria. Al morir, prematuramente, en 1925, dejó a su hermano, Prajadhipok, una herencia poco grata: una buena porción del país ganada por doctrinas avanzadas introducidas en Siam por los chinos y los indochinos nacionalistas; las plantaciones del caucho, depreciadas; la burguesía, decidida a democratizar el Estado. Prajadhipok era, espiritualmente, un europeo. Había estudiado en París y Londres, y cuando un asiático ha frecuentado a Sorbona y los «cabarets» de Montmartre, la estatua de Buda no le merece más respeto que los otros budas vistos por él en las menas de sus parejas de Baile. ¿Qué había de hacer Prajadhipok una vez coronado rey? Lo que hizo: evadirse todo lo posible de sus obligaciones y de su país. Cualquier pretexto—una consulta a un oculista—era bueno para pasarse diez meses en los Estados Unidos.

Los asuntos de Gobierno los dejó por entero a sus hermanos y demás parientes, que formaban el Consejo Supremo, el Consejo de ministros y el Consejo privado. El se limitaba a ser un típico ejemplo de «rey holgazán».

El año pasado hubo ya un complot de rebelión. La clase media y el proletariado reclamaron de Prajadhipok un régimen más liberal y más democrático y el desplazamiento de los insaciables príncipes esquistados en el presupuesto y en la dirección de los negocios públicos. El rey respondió con un: «Lo pasaré», y no volvió a ocuparse de la demanda.

Ahora la revolución ha sido bastante seria. Las primeras noticias daban a Prajadhipok y a su esposa en poder de los sublevados, pero no llegó a tanto. Los reyes no estaban en Palacio, y los rebeldes se contentaron con matar al jefe del Estado Mayor real y con arrastrar a dos hermanos del monarca, los príncipes Paribatza y Nagor Sverga. Cuando el rey regresó a Bangkok, los insurgentes estaban ya algo más tranquilos, y como en el fondo no quieren mal a Prajadhipok, le presentaron un proyecto de Constitución, que el rey prometió cumplir, primero, sin siquiera leerlo, que luego dijo que estudiaría y que, finalmente, ha aceptado en principio.

Pero con una salvedad: la de que tal vez él no pueda hacer efectiva esa Constitución, porque está enfermo. Eso es lo que ha dicho Prajadhipok. La verdad es otra: que desearía no tenerse que ver entre la espada y los príncipes presupuestivos y despóticos y la pared de un pueblo que pide libertad y trabajo decorosamente retribuido.

ISAAC ABETILLA

Año II.

La g

En alguna una cruera la guerra se prepara horrenda, con toda una vilización. El guro que, si ta del peligro, hasta lo te suponem libranos de tienda, olví problemas q para no prec de este eno riesgo que n en estos últi guirido indiximidad.

Técnicos : guran que er ran pudiera solo tiro. La rácter quím Los aeroplar las ciudades o arrojarán mortíferos, q en inmensas de llamamier arrancar los dres; madres víctimas de l. fica. Cañon tralladoras, inñtiles. Un drá, a manse el exterminio banderas de l tán encerrad como recuer que la guerra nable, cruel, y si siquiera l grandes rasg las abnegacio

Cabe inme: esas trágica las cread de llevar el ustiasmo a la abortas. Un foles, un Re rón, un Shi que los : que horroriza guerra, en me ismo, tuvo s heroico que g dillos. En te alería de l grandes lien: celebres recue de los capita los ejércitos mismo la E que la flame que la españo cido los muse batallas mem los combatien ador y su afé por una patri Y ello ha o por eso, aun coloca en la c nada por las : un Troteo he blo libertador